

# Nantes, la traite des Noirs et l'esclavage colonial

**Bernard Michon**  
**Maître de conférences en histoire moderne**



# Manifestation à Nantes contre le racisme et les violences policières

Lundi 8 juin 2020



Source : [ouestfrance.fr](http://ouestfrance.fr)

1- Que faire des traces visibles  
du passé négrier et esclavagiste  
de Nantes et d'autres villes ?

# 1- Que faire des traces visibles...

## a) La question des noms de rues



Source : [chu-nantes.fr/histoire-des-etablissement-hopital-des-orphelins/](http://chu-nantes.fr/histoire-des-etablissement-hopital-des-orphelins/)

Publiée le 21 avril 2011



**Les représentants des associations  
Mémoires & partages et Flam Afric**

**Rue Kervégan à Nantes**

**Le 25 janvier 2018**

**Source : [20minutes.fr/nantes/](https://www.20minutes.fr/nantes/)**

**Six noms de rues et d'avenues mis en cause :**

- **Colbert**
- **Bourgaud-Ducoudray**
- **Guillaume-Grou**
- **Guillon**
- **Kervégan**
- **Millet**

## Que faire alors des noms de rues et d'avenues suivants ?

- Deurbroucq



- Montaudouine

- Gérard-Mellier

- Cassard



**Portrait de Dominique Deurbroucq**

Huile sur toile, 1753, P.-B. Morlot

Château des ducs de Bretagne,  
Musée d'histoire de Nantes

**Les rues, témoins de l'Histoire**

Les noms de rues ne servent pas seulement à s'orienter. Ils traduisent la mémoire d'une ville.

A travers ses noms, une ville exprime son identité collective et son rapport à l'Histoire. Ces choix ne peuvent se comprendre que par rapport au contexte qui les a vus naître.

En France, la loi du 21 mai 2001 qualifie crime contre l'Humanité la traite négrière transatlantique et l'esclavage, perpétrés à partir du 15<sup>e</sup> siècle.

Nantes a fait le choix de maintenir les noms des rues attribués à des personnalités politiques ou économiques qui ont participé de près ou de loin à la traite, pour assumer, sans stigmatiser, l'héritage de son histoire.

Et Nantes a également fait le choix, ces dernières années, d'honorer des personnalités qui ont lutté contre l'esclavage afin d'entretenir une vigilance permanente contre toute forme d'atteinte à la dignité humaine.

**Rue Kervégan**  
(quartier Feytaud),  
dénommée par arrêté  
du Maire le 17/12/1817

Christophe-Claire Charvry  
de Kervégan (1732 - 1812),  
négoçant, armateur et homme  
politique français, maire de Nantes.  
Son activité d'armateur et de  
négoçant, tout comme celle de  
la grande majorité des négociants  
nantis de l'époque, le désigne aussi  
comme un des acteurs de la traite  
des Noirs à Nantes.

**Rue Olympe de Gouges**  
(quartier Ile de Nantes),  
dénommée par le conseil municipal  
du 17/12/1999

Olympe de Gouges (1748 - 1793),  
femme des lettres, auteure à la fin du 18<sup>e</sup> siècle  
de la première pièce de théâtre français dénonçant  
le système esclavagiste.  
Engagée dans la cause abolitionniste, elle est aussi  
l'auteur de la Déclaration des droits de la femme  
et de la citoyenne de 1791.

Mémorial de l'abolition Nantes et la traite négrière Musée d'Histoire de Nantes  
Ile Feytaud Bouffay Château

## Les rues, témoins de l'Histoire

Les noms de rues ne servent pas seulement à s'orienter. Ils traduisent la mémoire d'une ville.

A travers ses noms, une ville exprime son identité collective et son rapport à l'Histoire. Ces choix ne peuvent se comprendre que par rapport au contexte qui les a vus naître.

En France, la loi du 21 mai 2001 qualifie crime contre l'Humanité la traite négrière transatlantique et l'esclavage, perpétrés à partir du 15<sup>e</sup> siècle.

Nantes a fait le choix de maintenir les noms des rues attribués à des personnalités politiques ou économiques qui ont participé de près ou de loin à la traite, pour assumer, sans stigmatiser, l'héritage de son histoire.

Et Nantes a également fait le choix, ces dernières années, d'honorer des personnalités qui ont lutté contre l'esclavage afin d'entretenir une vigilance permanente contre toute forme d'atteinte à la dignité humaine.

1- Que faire des traces visibles...

b) *Peau noire, masques blancs* (F. Fanon)



Immeubles, allée Brancas, Nantes

# 1- Que faire des traces visibles...



**Mascarons, allée Brancas, Nantes**

**1- Que faire des traces visibles...**

**c) Et les statues dans tout ça ?**

**La statue de Colbert située  
devant l'Assemblée Nationale,  
à Paris, a été taguée**

**Le 23 juin 2020**





**La statue équestre de Napoléon I<sup>er</sup>, place de l'hôtel de ville à Rouen avant son départ en restauration le 2 juillet 2020**

**Même question pour la statue située à La Roche-sur-Yon**



**Colonne Louis-XVI,  
place du Maréchal-Foch à Nantes**

